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ذعار الرشيدي

الحراك الحريري.. 
الناعم

قبل نحو شهر 
ذكرت ان الصراع 

السياسي سيصل الى 
قمته قبل رمضان، 

وهو ما يحدث الآن، 
والصراع يتجه الى 

التصعيد أكثر فأكثر، 
وما شهدناه خلال 

الاسبوعين الماضيين 
ما هو سوى بروڤة لما 

سيأتي لاحقا.
وما سيأتي لاحقا 

سيكون أكثر بكثير 
مما أعلن تلميحا أو 

تصريحا.
> > >
الوقع المتسارع 

للأحداث السياسية 
منذ اسبوعين يعني 
ان الصراع سيصل 

معه الجميع الى نقطة 
اللاعودة، وستكون 
النهاية الحتمية له 

»يا أبيض.. يا أسود« 
لكل الأطراف، وهو 

وإن كان أمرا سيشعل 
الساحة السياسية 

ويشغلها لبعض الوقت 
إلا ان الحسنة الوحيدة 

التي يمكن ان نخرج 
بها من هذا الصراع 

الممتد انه سينهي 
صراع الأقطاب قبل 
نهاية العام الحالي، 

ومع نهايته سنشهد 
تغييرا جذريا كاملا 
لتوازنات الصراع.

> > >
نعم، نحن مقبلون بعد 
حالة »حمى الصراع« 

الحالية على تعافي 
الجسد السياسي، 

وسنشهد كما قلت 
تغييرات جذرية كاملة 
سواء في الوجوه او 

النهج السياسي المتبع، 
وكأننا نعيش حالة 

من الحراك الحريري 
الناعم التي ستنتهي 

بإقصاء أسماء وبروز 
أسماء جديدة، وهذا 
هو المتوقع حدوثه 

خلال الأشهر الستة 
المقبلة، ولن ندخل 

فجر اليوم الأول من 
العام المقبل إلا ونحن 

نرى هذا التغيير 
شاخصا أمامنا.
> > >

وصول الأقطاب 
المتصارعة الى نقطة 

اللاعودة يعني ان 
الجميع يضع كل 

ما يملك ويرمي به 
على طاولة المشهد 

السياسي ويراهن على 
كل شيء، والنتيجة 

إما انتصار كامل غير 
منقوص وإما خسارة 
وخروج بلا عودة من 

المشهد السياسي.
> > >

حتى الاسبوع الماضي 
كنا نرى بارقة 

مساومات يمكن ان 
تودي الى تهدئة، ولكن 
ما حصل أخيرا يعني 
انه لا مساومات وان 

الجميع قرر ان يدخل 
المعركة السياسية 

الاخيرة ومعها 
ستنتهي حرب الأقطاب 

الحالية الى الأبد، 
وأمر من سيحدد من 

المنتصر ومن الخاسر 
متروك لما ستسفر عنه 
الأيام المقبلة وما سيتم 

كشفه من الجميع.

samy_elkorafy@hotmail.com
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سامي الخرافي

أنوار التنيب

من منا لايذكر الدعاية التجارية 
»للبنك الوطني« الشهيرة: هلا هلا 
زينة لحساب التوفير، تلك الأغنية 

كانت محور حديث بالديوانية 
عن مفهوم التوفير والادخار في 
مجتمعنا الخليجي بصفة عامة، 

وكيف أصبحت الكماليات طاغية 
على الضروريات مما أدى الى 

حدوث خلل في ميزانية الكثير من 
اسرنا الخليجية ولم تحسب حساب 

أي ظرف طارئ قد يصادفها في 
حياتها من أجل هذا اليوم العصيب 

وتقف مكتوفة الأيدي غير قادرة 
على مواجهته.

فعند عمل مقارنة بسيطة مع الفرد 
الأجنبي والخليجي من ناحية 

الادخار تجد العجب العجاب، فتجد 
الطفل الأجنبي قد تم تعويده منذ 
الصغر على موضوع الادخار من 

أجل شراء حاجاته الأساسية أو غير 
الأساسية من أجل ترسيخ مفهوم 
مهم جدا وهو ان الحياة التي أنت 
فيها لن تكون على وتيرة واحدة 

فستواجهك مشاكل مستقبلية 
فعليك أن تعرف أهمية الادخار 
منذ صغرك وتتعود على كيفية 

الاعتماد على نفسك، فمثلا عنده 
حلم بأن يشتري »لابتوب« فعليه أن 
يمسك الورقة والقلم ويحسب المبلغ 
المطلوب لشراء الجهاز ويعمل على 
توفير مبلغ من مصروفه أو يعمل 

في أي وظيفة من أجل توفير المبلغ 
المطلوب دون الاعتماد على الأسرة 
بتاتا، اضف الى ذلك فإننا نرى في 

أسفارنا الكثير من الأجانب وهم في 
سن كبيرة قد ادخروا مبلغا معينا 
خلال وجودهم في الوظيفة وعند 
تقاعدهم يقومون »بسفرة العمر« 

حول العالم، هذا السلوك الذي 
تربوا عليه منذ الصغر قد جعلهم 

يحرصون كل الحرص على صرف 
المبلغ في مكانه الصحيح ويعرفون 

أهميته لأنه لم يأت بسهولة. 
أما في المجتمع الخليجي فإننا 

نشاهد النقيض تماما من ناحية 
إحساس الفرد بأهمية ما يصرفه 
في حياته، فتجد الكثير لا يبالي 

بأهمية الادخار، وكما يقولون 
»عيش يومك« ويصير خير فمثلا 

الطفل إذا ما بدأ البكاء في أي مكان 
يتواجد فيه الشراء تجد الأبوين 

يقولون له: طلباتك أوامر بس 

»تكفه« لا تبكي فمنذ الصغر عرف 
ان هناك من يلبي طلباته فلماذا 
يهتم بالادخار؟، أضف الى ذلك 

أننا في فترة نهاية العام الدراسي 
فالطلبات تزداد لعيالنا »أطلب تجد« 

بس انجح فسنلبي كل ما تريده 
سيارة، سفرة.. الخ، هذا السلوك 

ما نتيجته؟ بالتأكيد عدم المبالاة من 
أي شاب أو فتاة بأهمية الاعتماد 
على نفسهما في ادخار أي مبلغ 

ما دام هناك من يلبي طلباته دون 
تعب منه مما ينشأ جيل اتكالي لا 

يعرف كيفية التصرف في مواجهة 
أي مشكلة بسيطة تعترضه لأنه لم 
يواجهها منذ صغره بسبب الدلال 

الزائد من قبل الأسرة.
ما نريد قوله إن لدينا نقصا حادا 
في مفهوم الادخار في مجتمعنا 

الخليجي ويتطلب جرعات 
وڤيتامينات مركزة وتوعية إرشادية 

من قبل الجهات المعنية وأصحاب 
الاختصاص، وأن تعرف الأسر 

أهمية الادخار في حياتها اليومية 
المستقبلية، وكما تقول نهاية دعاية 

البنك الوطني »إن شاء الله يكون 
عندك مال كتير كتير«. 

عرفتها منذ فترة بسيطة، وكلما 
جلست معها وتحدثنا عن التميز 

والنجاح، تتذكر كيف اجتهدت 
وقدمت كل طاقتها لمساعدة الآخرين 

والأخذ بأيديهم باسم الصداقة 
بمعناها الجميل، وفي النهاية تلقت 
الصفعة المؤلمة، عندما تم استغلال 
أفكارها وجهدها، وصار هناك من 
يعاديها ويتربص بها لإبعادها عن 
كل مكان زرعت فيه بذور النجاح، 
وحصدت به محبة الناس، لم يمر 
حديثها عندي عابرا، لأن كلماتها 

الحزينة منعتني من النوم تلك 
الليلة حتى عزفت لها هذه المقطوعة، 

تجسيدا لحالتها.
صديقي.. في يوم كنت تسير 

بجانبي
فتعثرت قدمك.. وخارت قواك

اتهمتني.. أنا السبب
فتركت يدي وقلت:
قد أجد رفيقا سواك

رحلت.. واخترت طريقك
لا أدري أين دنياك

بعد مرور الزمن.. فاجأتني
حينما اصطادتني مقلتاك

سألتني: أين أنت؟
وأين كنت؟

هل ترانا نعود؟
وسقطت دموع عيناك 

يا أنت..
يوم كنا معا

يميني تعين يمناك

عالمنا.. حلمنا الجميل 
لا تهمنا كثرة الأشواك

أنت الذي.. أين أنت؟
وجهك ما عاد وجهك

ولا بسمة شفتاك
أنت الذي.. أين كنت؟

لا وجهة لك.. ولا صديق
كفاك ضياع كفاك

يا أنت.. إني أعتذر
كنت بالأمس صديقي

لا أحتفظ إلا بطيف ذكراك
لا تمسك يدي التي تركتها

فلن نعود..
أنت من اخترت الاتكاء على عصا

وتغافلت عما تستطيعه قدماك

حصالة »الجمل«

واليوم لست 
صديقي

جرس

فالكم طيب

لا يظن أحد ان مناقشة الوضع في العراق تدخل في شؤونه 
الداخلية بل هم من صميم الأمن الخليجي أولا والعربي 

ثانيا ولست متحدثا هنا عن تعقيدات الوضع الداخلي فهذا 
شأن عراقي داخلي لكن ما يهمني تناوله هو ما يجري هناك 

وتأثيره على الكويت أولا باعتبارها الجار اللصيق للعراق 
الشقيق وعلى دول الخليج ثانيا لقربها من ساحة الأحداث 

ولكون العراق بوابتها الشمالية وثم على الواقع العربي بشكل 
عام فسقوط الموصل ومحافظات أخرى لم يكن ليحدث لو 

كان العراق كله على قلب واحد أو يعمل كيد واحدة لكن منذ 
سقوط الصنم وتحويل العراق الى بلد ديموقراطي اختار 

دستوره وحكومته بنظام ديموقراطي شعر الموتورون من 
الصداميين ومن عاش على نهب خيرات العراق بفقدانهم 

مراكز قواهم وتأثيرهم وشعرت أميركا من ورائهم ان العراق 
على وشك التحرر من قبضتها فأوعزت لأذناب حزب البعث 
برفع راية حقوق السنة المهضومة كذبا ونفاقا وإثارة المتاعب 
والاحتجاجات غير الحقيقية في هذا المضمار تحت مسميات 

متعددة ولو استعرضنا تاريخ من قاد تلك الاحتجاجات 
لوجدنا الصداميين والقتلة ذوي المناصب في العصر البعثي. 

وفي هذا المضمار سمحوا للحركات المتطرفة بالنمو والترعرع 
بل وتعشعش في مناطق العراق المختلفة التي لم تكن تعيش 

الطائفية لا فكرا ولا منهجا حتى في أيام المقبور صدام. 
وباسم الديموقراطية وصلت تلك المجاميع الى مراكز السلطة 

في العراق الجديد وأخذوا يثيرون المتاعب تلو المصاعب 
للحكومة المركزية والتي لم تكن بدورها خالية من الفساد 

والمفسدين. 
ومن هنا فإن سقوط الموصل هو حلقة ضمن حلقات إسقاط 

الحكومة وإلا كيف لنا ان نفسر تخلي قطاعات الجيش 
المتواجدة في محافظة نينوى عن واجباتها وانسحابها أمام 
المهاجمين إن لم يكن بترتيب وتنسيق مسبقين، لقد كانت 
المصالح الآنية ونكران حقوق الآخرين والتنكر للقانون 

وحماية المفسدين وعدم اتخاذ اجراءات فعالة لمواجهة 
المفسدين وترك الساحة للجهلة وذوي الضمائر المريضة تحت 

ذرائع مختلفة هي مقدمات سقوط الموصل والسعي لاحتلال 
غيرها.

سقوط الموصل درس لنا أولا وأخيرا إن لم نحزم أمرنا أو 
نحسم وضعنا لوضع حد لخلافاتنا وألا يكون الانتماء الديني 

أو السياسي أو الاجتماعي سببا في تمايزنا كما يجب أن 
نكون دوما على حذر وان تكون أصابعنا على الزناد كي لا 

نأخذ على حين غرة ويستدعي الوضع أيضا عدم حسن الظن 
بما نسمعه ونراه من دعوات وأطروحات من غير تحقق أو 

تحقيق. وعلى دول الخليج بالخصوص والعرب عموما تداول 
هذا الموضوع بكل صراحة وشفافية لبناء سد أمام انتقال ذلك 
الوضع المزري لمنطقتنا وإغلاق منابعه والقضاء على الجيوب 

التي يمكن ان تسهل السقوط بين ايدي الضلال والإرهاب.

من منا لم يصادف يوما شخصا يشتكي هما وألما؟ من 
منا لم يقض دقائق وربما ساعات ينصت الى صديق او 

قريب او ربما غريب صادفه في إحدى زوايا طريق الحياه 
وهو يبث كلماته المليئة بشكوى معينة، طالبا فقط من 

يستمع إليه ليشعر بأن هناك من يشاركه هذا الجانب من 
حياته، والأهم من كل هذا.. من منا لم يخض هو بنفسه 

احدى اللحظات المذكورة؟ خلق الله تعالى السعادة والحزن 
مقترنين بعضهما ببعض، كما هو حال الألم والأمل، 

الحياة والممات، النجاح والفشل.. الخ ليوصل للإنسان 
مفهوما ربانيا حياتيا مضمونه أن علاقات أصول المشاعر 

والأحاسيس والمعتقدات يتولد كل منها من رحم الآخر، 
وهذه سنة الحياة.

لذلك فعندما يكتب لنا القدر حتى فراق من أحببناهم 
واعتقدناهم سيستمرون أبدا في حياتنا كمساندين 

متضامنين، فهذا اعتقاد لا محالة وهمي نضعه نحن لأننا 
لن نقوى على تحمل معايشة فكرة الفراق.. فالقدر عندما 

سن لنا اللقاء على سطر قد خط لنا لحظة الفراق على 
السطر الذي يليه بذلك الحبر السري وهو علم الغيب حتى 

تأخذ العلاقات مداها بحلوها ومرها بغدوها وآصالها الى 
نهاية الطريق.

المكاسب والنعم واللحظات الجميلة في الحياة لا تعد ولا 
تحصى، وكذلك عزيزي القارئ وتحقيقا لنظرية الارتداد 

الانعكاسي لأقدارنا فإن الخسارة والخذلان والتراجع 
للخلف له نصيبه الكبير في حياة كل منا، انما إلى أي مدى 
سنسمح بتكالب ظروف الحياة علينا لتؤثر على مسيرتنا 

وتقدمنا؟ إلى أي حد سنبكي على أطلال أشخاص أو أشياء 
لم يعودوا موجودين؟ ألا تعلم بأن هذا الشعور الحزين 
أكثره اعتقاد وهمي بأن من حولك قد تغيروا عليك؟ هم 

حقيقة لم يتغيروا، بل انه أنت الذي لم ترهم على حقيقتهم 
الا مؤخرا.

إن النجاح الباهر الدائم يتطلب من الشخص أن تتوافر 
فيه سمات خاصة، وخبرات متنوعة، لا يمكن أن تتكون 

في الشخص إلا عبر معاناة الواقع، والاحتكاك الطويل به، 
وخوض الصراع مع المشكلات والعقبات، ومن ثم يكتسب 

الإنسان الصفات الإنسانية اللازمة للنجاح الدائم والتي 
من أهمها الصبر والإرادة والعزم والتصميم، أما أصحاب 

النجاح السهل الذي لم يأت عبر التعب والمعاناة فإنهم 
سرعان ما يصابون بالإخفاق والإحباط عند أول عقبة 
تهدد ما حققوه من نجاح، ومن ثم يتحول نجاحهم إلى 

فشل أو إخفاق ذريع. وقديما قال العرب: »الضربة التي لا 
تقصم ظهرك تقويك«. اذن، كن كصاحب السهم القناص، 

الذي يركز بشدة على هدفه ليصيبه بدقه ونجاح فيضطر 
الى ارتداد السهم وسحبه للخلف كجاهزية لطاقة الوضع 

الكامنة فيه بأقصى درجاتها.
كن أنت هذا السهم المرتد، واخترق كل المعوقات والسدود بدقة 

وثبات وقوة، ولا تلتفت يمنة ويسرة، فإن الله تعالى يحب 
المؤمن الواثق الثابت المقدام الهمام، وأنت مثل ذلك وأكثر.

mw514@hotmail.com
د.محمد القزويني

لطيفة الفودري

البوابة الشمالية

السهم المرتد

باليراع

ومضات فكرية

gstmb123@hotmail.com
طارق بورسلي

وردتني بعد مقالة »فارق 
النصف ساعة« عدد من ردود 

الأفعال من تربويين ومختصين 
في المجال التربوي، وهي المقالة 
التي تحدثت فيها عما يمكن أن 

نستفيده فيما لو تم تأخير دوام 
المدارس نصف ساعة، وكيف أن 
ذلك سيسهم جزئيا في حل أزمة 

المرور الصباحية التي نشهدها 
خلال فترة دوام المدارس، 

وكيف أن النصف ساعة هذه 
ستعود بالنفع تأثيرا على أداء 

وإنتاجية الموظفين في الوزارات 
بحيث لن يكون هناك مبرر 
لأي منهم للاعتذار للموظف 

أو الموظفة بأنه سيوصل أبناءه 
أو أبناءها إلى المدرسة وهو ما 
سيجعل الموظف يحضر إلى 

عمله باكرا ويؤدي عمله وينجز 
معاملات المراجعين.

ومن ردود الأفعال التي وردتني 
قارئ أرسل لي رسالة مفادها أن 
وزارة الداخلية تؤيد هذا المقترح 

ومنذ زمن بعيد وأنه تم عرض 
تأخير دوام المدارس ولكن 
الرفض جاء من قبل وزارة 

التربية لأسباب لم تعلن يومها، 
وهو أمر غير مفهوم حقيقة 

فكيف ترفض وزارة التربية هذا 
الأمر؟ وهو الأمر الذي، وكما 

سبق ان ذكرت، يمكن أن يسهم 
حتى في إثراء اليوم الدراسي 

للطلبة والمعلمين على حد 
السواء، ولا يحل مشكلة الأزمة 

المرورية الصباحية فقط.
وأتمنى من وزير التربية القادم 

أن يقوم ببحث هذه المسألة التي 
لا تستلزم سوى قرار بسيط 
منه، وهو قرار يمكن أن يغير 

الأمور إلى الأفضل على كل 
المستويات.

> > >
وأنا استذكر بعضا من أساتذتي 

الذين تتلمذت على أيديهم 
تذكرت د.صلاح العلي والذي 

درسني مادة إدارة صناعية في 

كلية الدراسات التكنولوجية في 
الثمانينيات ولا يزال حتى يومنا 

هذا يدرس ذات المادة، ومما 
يذكره طلبته عنه اليوم وليس 
فقط بالأمس أنه يجعلك تحب 
المادة ويقدم شروحات علمية 
مبسطة ولا يمل من الاستماع 

للطلبة حتى خارج ساعات عمله 
الرسمية ومستمر في أداء 

رسالته العملية والعلمية منذ 
أكثر من 30 عاما بذات النهج، 
وهو نموذج الأكاديمي الذي 

يحتذى وتخرج على يده آلاف 
الطلبة.

وما أعرفه أن د.صلاح العلي 
ليس مجرد محاضر أكاديمي 
متخصص في مجاله بل عالم 

في مجاله ومن العقول النادرة 
في هذا التخصص، وأستغرب 

كثيرا أنه لا تتم الاستعانة 
بعقلية كعقليته في هذا 

التخصص.

النصف ساعة 
ورفض »التربية«

سلطنة حرف


